

EDITORIAL

Revista Cultura y Religión del Instituto de Estudios Internacionales (INTE) de la Universidad Arturo Prat y su equipo editorial presentan el número dos del Volumen XI correspondiente al segundo semestre de 2017.

El presente número acoge ocho artículos originarios de seis países: Argentina, México, España, Alemania, Colombia, Brasil y una reseña de libro del País Vasco. Sobresaliendo la diversidad temática respecto de la religión en América Latina. De igual manera, llama la atención del abordaje realizado por las autoras y autores de los estudios sobre el comportamiento de los jóvenes católicos en las comunidades religiosas del Gran Buenos Aires, así como la diversidad religiosa de los jóvenes estudiantes de la Universidad Autónoma de Aguascalientes. En lo referido a identidad, son tres los estudios que esta vez presentamos: identidad judía en Argentina, la *achi'* en Guatemala, junto con la religiosa y política del pentecostalismo en Guatemala y Nicaragua. Sobre cristianismo y secularización, un buen ejemplo es el estudio que nos llegó de España, el cual enumera las opciones del cristianismo secularizado y las propuestas de superación. De gran valor es el aporte que arribó desde Colombia que invita a una reflexionar crítica y razonadamente la situación actual de la región Latinoamericana desde el pensamiento Cepalino destacando la Doctrina Social de la Iglesia Católica como alternativa. También llama la atención el contenido anticomunista presente en las memorias acerca de las apariciones marianas que trata nuestro último artículo, el cual nos llegó de Brasil. Finalizamos el número con una reseña de un libro que problematiza las renovadas formas de religiosidad emergidas a partir de la incorporación de mediaciones tecnológicas y digitales. En esencia, los artículos presentados, evaluados, editados y publicados son:

El primer aporte corresponde a una joven investigadora; Natalia Soledad Fernández licenciada en Ciencias Sociales – con orientación en Investigación Social - de la Universidad Nacional de Quilmes (Argentina) en su trabajo, analiza los sentidos que jóvenes católicos del Gran Buenos Aires asignan a sus comunidades de pertenencia bajo el título: *Comunidades de sentido y espacios de sociabilidad. Un análisis de las experiencias religiosas juveniles en parroquias renovadas del gran Buenos Aires*. Allí, indaga dos formatos comunitarios, uno social y otro emocional, basados en concepciones de la Iglesia Católica entendida como Pueblo de Dios y como Cuerpo de Cristo, que confluyen en distintas experiencias parroquiales en torno a la comunidad, la espiritualidad y las actividades pastorales. Para el abordaje metodológico del texto realizó trabajo de campo en tres parroquias de la Diócesis de Quilmes

Revista Cultura & Religión Vol. XI, 2017 N° 2 (julio-diciembre)

Cómo citar: Editorial: Presentación al Volumen. [Editorial]. (2017). *Revista Cultura & Religión*, 2, 1-4.

basado en observaciones participantes, permanencia en comunidades juveniles y entrevistas en profundidad a miembros de las parroquias. Concluye que la participación en espacios de sociabilidad, las prácticas oratorias -individuales y colectivas- y la formación juvenil en temas religiosos, garantizan la continuidad de los jóvenes en las comunidades y en las actividades pastorales.

La segunda contribución proviene de México, pertenece a dos investigadores del Departamento de Sociología y Antropología de la Universidad Autónoma de Aguascalientes: Olivia Sánchez García, Doctora en Ciencias de la Educación, y Fernando Plascencia Martínez, Doctor en Ciencias Antropológicas. Su estudio: *La religión como conocimiento cultural: El caso de los estudiantes de licenciatura en la Universidad Autónoma de Aguascalientes en México*, los autores, presentan, en el tenor de la antropología cognitiva y la entrevista etno-semántica, el mapa cognitivo de lo numínico que, hasta el momento, y por saturación de muestra, ha arrojado una investigación sobre el capital cultural en estudiantes de licenciatura en Aguascalientes, México. Se expone el conocimiento religioso compartido y cómo se organiza la religión, la religiosidad y otros modos de pensamiento contiguos, en una población que presenta cierta diversidad religiosa e incluso un respetable porcentaje de escépticos.

Damián Setton, Doctor en Ciencias Sociales por la Universidad de Buenos Aires. Investigador adjunto del CONICET. Docente de la materia Sociología del Medio Oriente de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de Buenos Aires nos comparte el tercer trabajo: *Aportes al estudio de la etnicidad a través de una investigación sobre judíos no afiliados a organizaciones judías*. El artículo analiza los modos de identificación con categorías étnicas en actores no afiliados a organizaciones productoras de identidad. Partiendo de considerar a la etnicidad como cognición, se indaga en los esquemas étnicos que los actores proyectan a través de sus relatos. El artículo identifica cuatro tópicos a través de los cuales los actores organizan su identidad étnica: antisemitismo, matrimonio mixto, Estado de Israel y comunidad judía. El análisis de cada uno de ellos nos permite discutir con las interpretaciones normativas que atraviesan varias investigaciones temáticas.

La religiosidad maya- achi' guatemalteca como fundamento de su identidad cultural es el cuarto aporte, de autoría del Dr. David Caballero de España quien en sus indagaciones pretende llenar el vacío existente actualmente sobre la etnia achi', ante la ausencia de estudios sobre ésta. De igual modo, trata de profundizar sobre los mecanismos adaptativos de sincretismo que se han desarrollado a nivel cultural y religioso como medio de supervivencia a través de nuevos modos de transculturación, que garantizan la pervivencia de la cultura y religiosidad maya tradicional en el contexto de la fe católica.

El quinto aporte proviene de los investigadores de la Universidad de Bielefeld –Alemania: Dr. Heinrich Schäfer, Dr. Tobias Reu y Dr. Adrian Tovar: *Religious identity politics in Guatemala and Nicaragua: a research report* (La identidad religiosa y política del movimiento pentecostal en Guatemala y Nicaragua: un informe de investigación). Como su título lo indica, este artículo se basa en un informe de investigación de un proyecto sobre religión, sociedad y política en los países de Guatemala y Nicaragua. Existen dos aspectos de este artículo que consideramos de interés para los lectores. En primer lugar, el proyecto descrito es un ejemplo para la investigación social de los movimientos religiosos a través de *habitus analysis*, una teoría y método desarrollado sobre la base de la sociología de la praxis de Pierre Bourdieu. En este sentido, el artículo muestra cómo proceder en un estudio praxeológico de los actores religiosos y cuáles pueden ser los resultados de dicho enfoque. Y en segundo lugar, en el capítulo de los *resultados*, se esbozan hallazgos importantes para que exista un superávit también en términos de conocimiento empírico.

El sexto artículo: *El concepto de secularización en Olegario González de Cardedal* corresponde a Pilar Sánchez Álvarez (Murcia - España), Doctora en Filosofía y Ciencias de Educación, Doctora en Humanidades. La Dra. Sánchez divide su trabajo en cuatro partes: en la primera se expone el concepto de secularización del autor, incidiendo en la secularización interna y diferenciándolo de la laicidad; en la segunda se explica cómo ha afectado la secularización en el cristianismo a través de las distintas influencias; en la tercera se enumeran las opciones de cristianismo secularizado presentados por González de Cardedal y por último, como cuarto punto tratado, las propuestas de superación de este secularismo

La séptima labor investigativa es de responsabilidad de dos estudiosos de Colombia: Maribel Villarreal Buitrago, Dra. en Educación y Sociedad, docente en la Universidad de La Sabana y José Eduardo Cifuentes Garzón, Dr. en Educación y Sociedad, docente de la Secretaría de Educación de Cundinamarca. Los doctores Villarreal y Cifuentes en su artículo *El Pensamiento cepalino y doctrina social de la Iglesia Católica: Pautas para el desarrollo de América Latina*; nos invitan a una reflexión crítica de la situación actual de la región desde el pensamiento cepalino, destacando la Doctrina Social de la Iglesia Católica como alternativa para mitigar estas realidades. Los autores insisten en la necesidad de implementar acciones desde la política y la religión que favorezcan el desarrollo humano integral. Concluyen que América Latina será distinta cuando los gobiernos y los ciudadanos en general vuelvan la mirada sobre la dignidad de la persona humana y busquen para sí el bien común.

Nuestro octavo y último artículo, es un aporte del Dr. Magno Francisco de Jesús Santos, Profesor del Departamento de Historia y del Programa de Post-graduación en Historia de la Universidad Federal de Rio Grande del Norte, Brasil, titulado: *“Entre raios de fogo e*

giros de sol”: *videntes de aparições marianas e os escritos de mensagens anticomunistas (Brasil e Portugal)* (“*Entre rayos de fuego y giros de sol*”: *Videntes de apariciones marianas y los escritos de mensajes anticomunistas [Brasil y Portugal]*). En su artículo, el Dr. Santos tiene como foco los registros mnemónicos sobre los mensajes marianos, ocurridos en los cuatro primeros decenios del siglo XX en Brasil y en Portugal. De este modo, por medio de las encuestas eclesíásticas y de la escritura epistolar, elucidamos el contenido anticomunista presente en las memorias acerca de las apariciones marianas de Nuestra Señora de Fátima, en Portugal (1917), Nuestra Señora de las Lágrimas de Sangre, en Campiñas, Brasil (1930) Y Nuestra Señora de las Gracias de Cimbres, Pernambuco, Brasil (1936). En este sentido, se hace posible comprender la constitución de una cultura política devocional ligada al combate a la expansión comunista y al fortalecimiento de la Unión Soviética, en la que la formación de los nuevos santuarios marianos pasaba a expresar el elemento de resistencia

Concluimos el segundo número de nuestro Volumen XI del presente año, con la reseña del libro: Sam Han. *Technologies of Religion. Spheres of the sacred in a post-secular modernity*. Abingdon: Routledge, 2016. 131, pp., realizada por Joseba García Martín, del Centro de Estudios sobre la Identidad Colectiva (CEIC/IKI) de la Universidad del País Vasco/Euskal Herriko Unibertsitatea (UPV/EHUEI). El autor es investigador interdisciplinar y adscrito a una corriente teórica que articula objetos de estudio desde la teoría sociológica, la sociología de las religiones y los procesos de cambio derivados de la innovación social vinculados a las nuevas tecnologías. Por medio de esta reseña, el autor incide en un espacio de reflexión teórico que problematiza las renovadas formas de religiosidad emergidas a partir de la incorporación de mediaciones tecnológicas y digitales. En lo relativo al objeto de estudio, Han toma una Iglesia protestante multi-lugar, es decir, una Iglesia que celebra culto de manera simultánea en diferentes escenarios conectados a través de Internet para producir una renovada dinámica de sentimiento comunitario mediada por herramientas digitales.

Equipo Editorial

Luis Orellana Urtubia

Constanza Vélez Caro

Vol. XI, N° 2 (julio-diciembre), 2017

Instituto de Estudios Internacionales (INTE)

Universidad Arturo Prat - Chile